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Особая пристань 
 
 

Своеобразным лейтмотивом прозвучала 
такая мысль во время встречи представителей 
печатных и электронных СМИ республики с 
руководством и специалистами ГПУ 
«Национальный парк «Припятский». 

Поездка была организована по 
инициативе сотрудников службы информации и 
общественных связей Управления делами 
Президента Республики Беларусь. Ее начальник 
Владимир Ядренцев познакомил хозяев с 
гостями, сказал, что такие встречи в нацпарках 
проходят постоянно. Журналисты получают 
необходимую информацию для освещения 
работы заповедных мест, поскольку она 
вызывает большой интерес у иностранных и 
отечественных туристов. Эти регионы должны 
стать очень привлекательными для посетителей, 
удовлетворять их запросы в сфере услуг. Немало 
для этого сделано, но еще больше надо сделать 
в ближайшее время. Наша республика может и 
должна стать экспортером туристических услуг 
на мировом рынке, возможности такие есть, 
надо их лишь сполна и побыстрее использовать 

Генеральный директор нацпарка Степан 
Бамбиза отметил, что на территории 
Лельчицкого, Житковичского и Петриковдаго 
районов в его состав входит около 200 тысяч 
квадратных километров болотно-речных, 
лесных и сельскохозяйственный угодий. В этом 
регионе проживает свыше 17 тысяч человек. 
Задачи по проведению природоохранных 
мероприятий, организации переработки 
древесины, производству продукции 
земледелия и животноводства решаются только 
в комплексе. Главный принцип в работе всех 
подразделений: экономика должна быть на 
службе у экологии, выручка от их хозяйственной 
деятельности — это надежный источник 
финансирования в реализации 
природосберегающих программ. 
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Степан Николаевич пояснил, что в цехах 
ДК перерабатывается за год около 50 тысяч 
кубометров древесины, в основном от рубок 
ухода. 

После присоединения отстающих колхозов 
«Красный Октябрь» и «Ленинский путь» 
Житковичского района все животноводческие 
помещения в Хлупине и Перерове, свиноферму 
в Млынке перенесли из водоохранных зон в 
места, где нет экологической угрозы для фауны 
и флоры. Это особо охраняемая территория, 
рядом с Припятью производственных зданий не 
строят. 

Особое внимание уделено уходу за 
поймой Припяти, кустарники постоянно 
выкашиваются, в заливных лугах заготавливают 
свыше 2 тысяч тонн высококачественного сена. 
Сотрудники научного отдела подсчитали, что на 
таких угодьях растет более тысячи видов трав. 
Молоко, полученное на душистых кормах, 
имеет лучшие вкусовые качества. За рубежом 
оно маркируется и пользуется особым спросом 
у покупателей. 

Двенадцать лет назад коллективу 
нацпарка передали более 50 километров 
побережья Припяти, Бывшие поименные угодья 
на правах аренды остались в пользовании 
сельхозпредприятий, однако травяных кормов 
на них почти не заготавливают, и они быстро 
зарастают кустарником и дичают. А ведь когда-
то пойменные луга содержались, без 
преувеличения, в идеальном стоянии. Колхозы 
и совхозы сено на зимовку общественного 
поголовья запасали только там. Вся лесо- и 
сельскохозяйственная деятельность ведется на 
правобережье реки — на землях бывших 
сельхозпредприятий «Лясковичи» и «Брилев», 
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не блиставших на Петриковщине 
производственно-экономическими 
показателями. За счет собственных средств и 
банковских кредитов мощный толчок получило 
развитие земледелия и животноводства. По 
удоям молока от коровы, среднесуточным 
привесам молодняка КРС и урожайности 
зерновых, пропашных и кормовых культур СХК 
«Лясковичи» вплотную приблизился к 
показателям передовых хозяйств республики. 

Нацларк стал центром агроэкотуризма на 
Гомельщине. Пять комплексов возведено в 
живописных местах на берегах Припяти, 
комфорт-частное жилье, современный уровень 
сервиса привлекают жителей не только стран 
ближнего, но и дальнего зарубежья. Особой 
популярностью пользуются пешеходные, 
водные и автомобильные маршруты, рыбалка. 
Охотников пока приезжает немного, но с 
вводом в строй единственного в Европе сафари-
парка недостатка в них не будет. В центре 
деревни заканчиваются отделочные работы в 
гостинице на 56 мест с рестораном. 

Степан Бамбиза не преминул еще раз 
подчеркнуть, что без ведения 
сельхозпроизводства на должном уровне 
природоохранных мероприятий выполнить 
нельзя. Все поля вокруг деревень выгорожены, 
оставлены большие площади зерновых для 
свободного доступа животных, в зимнее время 
они получают питательную подкормку. Сделано 
все, что бы звери не откочевывали в другие 
места. 

Наши предки всегда жили в согласии с 
природой, были рачительными хозяевами в 
пойме Припяти и лесах. Они не только жили за 
счет даров природы, но и делали все по их 
приумножению. Сберечь в неповторимой 
красоте рекреационные зоны Полесья для 
будущих поколений — главная задача для 
коллектива «Припятского», свой долг в 
выполнении ее видит каждый из его членов. 

Начальник отдела АПК Управления делами 
Николай Домарков рассказал гостям о 
перспективах развития сельскохозяйственного 
производства в СХК «Лясковичи». За последние 
полтора-два года при недостатке финансовых 
средств много сделано по наведению порядка 
на земле. Проведен капремонт осушительных 
сетей, гидросооружений, каналы очищены от 
кустарников и сорной растительности, 
почищены их истице с промывкой дренажа на 

площади около 2 тысяч гектаров. 
Составлены карты плодородия всех полей, 

по каждому проведены расчеты по внесению 
дозы туков, закуплено достаточно 
энергонасыщенных тракторов, 
почвообрабатывающих и посевных агрегатов, 
своевременно проводятся уход за посевами и 
подкормка. В результате за последние 2,5 года 
валовое производство зерна увеличилось в 3 
раза. 

Особое внимание уделено выращиваю 
пшеницы. Под нее отведут 500 гектаров лучшей 
пашни. Да, эта культура в полтора раза ценнее 
остальных, но отдачу можно получить в три раза 
больше, если на месте перерабатывать ее на 
муку. Оборудование для этого вскоре будет 
закуплено. 

Сумма положительных температур в зоне 
припятского Полесья за сезон земледелия 
составляет до 980 градусов, а для созревания 
кукурузы на зерно требуется 800—850. Поэтому 
ставка сделана и на ее выращивание. Площади 
со 100 гектаров увеличены до 1000, или в 4 раза 
по сравнению с прошлогодними. 

За этот же период среднесуточные 
привесы молодняка КРС возросли в 2 раза и 
ныне составляют свыше 800 граммов. Тем не 
менее производство говядины остается 
убыточным. Для сокращения затрат и 
увеличения прибыли была разработана 
программа по выходу на рентабельность. За 
основу взяты такие нормативы, как 
себестоимость тонны зерна и производство его 
на 1 баллогектар, выход кормовых единиц с 
гектара сельхозугодий, расход кормов на 1 
центнер и себестоимость 1 привеса. Налажен 
строгий экономический контроль за их 
выполнением, качеством заготовки травяных 
кормов. 

С ходом уборочной страды столичных 
журналистов ознакомил директор СХК 
«Лясшвичи» Леонид Реутский. В этом году 
посеяли 180 гектаров озимого рапса, увеличив 
посевы на треть. С каждого собрали в среднем 
по 42,7 центнера маслосемян, а всего 700 тонн. 
300 тонн поставят по госзаказу, остальные 
переработают сами. Жатву начали на менее 
плодородных полях в лясковичской зоне, 
ячменя и овса намолачивают на круг около 50 
центнеров. План по продаже хлеба нового 
урожая уже перевыполнен. Проблем с 
доработкой зерна нет. Имея восемь новых 
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отечественных комбайнов, уборку ранних 
зерновых закончат по графику, если не 
помешают дожди. 

Гости посетили объекты социальной сферы 
в агрогородке, побывали на фермах, где 
увидели упитанных телочек, стеной стоящие 
золотые хлеба и четырехметровую кукурузу, 
покатались по Припяти на теплоходе «Лось», 
посетили туристический комплекс возле 
деревни Дорошевичи и сафари-парк, 
ознакомились с его фауной и флорой. Общее 
мнение таково: хозяева заповедных мест 
делают все по сохранению их первозданное, 
вносят посильный вклад в социально-
экономическое развитие своего региона. Со 
временем он станет еще весомее, и тогда 
полешуки станут жить богаче и смогут сполна 
удовлетворять запросы своих семей. 

Гомельский государственный дворец 
детей и молодежи. 

А.Лисицкий 
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